lich von der Voraussetzung aus, "das Satzbild wird nicht abgehört, sondern abgesehen", so müssen wir uns die Zusammenhänge der Druckschrift mit der Handschrift ansehen, Zusammenhänge, die zur Zeit der Inkunabeln sehr stark waren, heute aber kaum mehr existieren. Die Graphologie zeigt uns, daß die Handschrift des modernen Menschen die Tendenz aufweist, immer zusammenhängender, fortlaufender, abgekürzter zu werden und sie teilt deshalb die Schriftbilder in zwei Gruppen ein: Den Fadenduktus und den Girlandenduktus. Schon aus den Worten geht der Charakter hervor: Die Horizontale beginnt in der modernen Handschrift vorzuherrschen, das, wie wir es nennen wollen, pflanzliche Element siegt über das mineralische, das hingestreute Konglomerat. Die Zeile wird wieder zur Schiene, um dem Auge die Arbeit zu erleichtern. Da aber die handschriftliche Mitteilung, der Brief usw., in kurzer Zeit durch die Schreibmaschine wohl allgemein ersetzt werden wird, so muß sich die Schrift, die Staben der Maschine und in der weiteren Entwicklung auch der Druckmaschine auf dieser psychologischen oder vielmehr biotechnischen Linie bewegen.

Nun weisen die neuen Verbesserungsversuche der Grotesk, die Rennersche Futura, die Bayerschrift, die Systemschrift von Schwitters, die Tschicholdschrift aber alle nicht genügend lesetechnische, ablaufmechanische Kennzeichen auf, im Gegenteil, bei Schwitters und Tschichold wird die Schrift durch zu ungleichartige Konstruktionselemente, wie sie die Verbindungen von Kreis, Rechteck und Schlangenlinie darstellen, wieder neu individualisiert, statt auf das biotechnische Element des Fadens Rücksicht zu nehmen. Dazu ist bei der Tschicholdschrift noch zu bemerken, daß die vorerwähnten Neuformen von Staben nur bei gleichzeitiger Anwendung der phonetischen Deutschschreibung eine Berechtigung hätten. Warum aber sind in den letzten zehn Jahren der Radio- und Tonfilmtechnik so zahlreiche elektrische Klangbilder der Sprache aufgenommen worden, Klangbilder, die uns die phonetischen Unterschiede der Vokale und Konsonanten genauestens aufzeigen — um dann praktisch zu einer Resultatlosigkeit zu führen, daß Tschichold etwa schreiben kann, "der noie gaist"? Die phonetisch begründete Deutschschreibung kann nur an Kontrollbildern elektrischer Lautaufnahmen mit Recht und, was wichtiger ist, mit allgemeinem Erfolg durchgeführt werden. Tschichold möge sich erinnern, daß es keine Sprache gibt, die so schreibt, wie sie spricht, und von hier gesehen, verliert sein Versuch die Verbindlichkeit.

Solange wir nicht in wissenschaftlicher Arbeit die wirkliche phonetische Gestaltung einer Sprache auf ihre neue Schreibungsmöglichkeit kontrollieren, können wir von der bisherigen Schreibweise nicht abgehen. Wir können das biotechnische, also Gebrauchsgraphische, jeder Ästhetisiererei bare Schriftbild nur in einigen Punkten verändern, und zwar erstens: durch Wahl eines kleineren Schriftgrades der üblichen Grotesk und größerem als dem bisher üblichen Zeilenabstand, so daß die Zeile das Satzbild beherrscht; zweitens durch Betonung der Zeile bei den gleichen Mitteln wie bei eins, indem die Seite in Zeilenabstand mit grauen Linien überdruckt wird, was ebenfalls der Zeile zur Vorherrschaft verhilft; oder drittens dadurch, daß wir eine neue Schrift anwenden, deren Staben nicht mehr Kreise oder Quadrate als Konstruktionsgrundlage besitzen, sondern liegende Flachellipsen und liegende Rechtecke mit sehr schwach ausgebildeten Oberlängen bei b, d, f, h, k, l, t, und entsprechend wenig betonten Unterlängen bei g, p, q. Der Zeilenabstand müßte eventuell doppelt so groß gewählt werden als bisher üblich. Außerdem müßten bei allen

UNIVERSITÄT